





- e. Barang dan nilai diketahui
- f. Adanya barang yang diperjualbelikan saat ijab Kabul.

Terkait dengan penggunaan uang elektronik *e-money* di dalam PT Bank Syariah Mandiri penulis menganalisis menggunakan teori akad jual beli dalam Hukum Islam.

Uang elektronik (*e-money*) sendiri merupakan kartu prabayar berbasis *smart card* yang diterbitkan oleh Bank Mandiri bekerjasama dengan Bank Syariah Mandiri. Adapun mekanisme transaksi uang elektronik (*e-money*) di Bank Syariah Mandiri sebagai berikut:

1. Nasabah/ konsumen membeli kartu *e-money* tersebut kepada pihak Bank Syariah Mandiri, yang mana dalam pembelian kartu *e-money* tersebut tidak harus nasabah Bank Syariah Mandiri, artinya selain nasabah BSM pun dapat memiliki kartu tersebut.
2. Nasabah/ konsumen membayar sejumlah Rp. 20.000 untuk mendapatkan kartu *e-money* tersebut, dalam pembelian tersebut nasabah/ konsumen belum mendapatkan saldo di dalam kartu *e-money* tersebut, jika nasabah/konsumen menginginkan saldo maka nasabah/konsumen dapat mengisi saldo (minimal Rp. 50.000 dan maksimal Rp. 100.000) di BSM ataupun di tempat tertentu yang bekerjasama dengan BSM.
3. Setelah nasabah mendapatkan kartu *e-money* tersebut dan sudah terdapat saldo di dalam kartu *e-money*, maka selanjutnya nasabah

dapat melakukan transaksi pembayaran di merchant yang telah bekerjasama dengan BSM.

Sebagaimana telah dijelaskan diatas, penggunaan uang elektronik (*e-money*) dilakukan dengan cara konsumen/pengguna kartu *e-money* membeli kartu *e-money* kepada PT Bank Syariah Mandiri, yang kemudian konsumen/pengguna kartu *e-money* mengisi saldo sesuai kebutuhan, lalu konsumen/pengguna kartu *e-money* dapat menggunakan kartu *e-money* untuk bertransaksi dengan *merchant* tertentu.

Secara umum, mekanisme penggunaan uang elektronik (*e-money*) yang terjadi di PT Bank Syariah Mandiri sudah sesuai dengan Hukum Islam. Rukun jual beli dalam pembelian kartu *e-money* antara pihak PT Bank Syariah Mandiri dengan konsumen (pengguna kartu *e-money*) telah memenuhi rukun jual beli dalam Islam. Akad jual beli yang terjadi antara pihak PT Bank Syariah Mandiri dengan konsumen (pengguna kartu *e-money*) telah sesuai dengan aturan Hukum Islam karena di dalam penggunaan uang elektronik (*e-money*) telah terdapat proses tukar menukar yang terjadi antara konsumen (pengguna kartu *e-money*) dengan pihak Bank Syariah Mandiri.

Dalam transaksi yang terjadi antara pihak Bank Syariah Mandiri dengan konsumen pengguna kartu *e-money* telah terdapat usur suka sama suka, dan pada transaksi yang berlaku antara pihak Bank Syariah Mandiri dengan konsumen tidak mengandung riba yang mana diharamkan dalam transaksi jual beli, seperti yang telah disebutkan dalam riwayat Ibn





Dalam pembahasan ini, selanjutnya penulis akan menguraikan dan menganalisis penggunaan kartu *e-money* menurut Peraturan Bank Indonesia No. 16/8/PBI/2014 tentang Uang Elektronik (*e-money*).

Uang elektronik (*e-money*) menawarkan kemudahan dan kecepatan dalam melakukan transaksi, namun kartu *e-money* pun memiliki konsekuensi dan resiko. Dalam penggunaan kartu *e-money* tersebut konsumen harus menerima resiko dalam hal keamanan, ketika pembayaran berlangsung tidak adanya proses otorisasi untuk meningkatkan resiko keamanan yang ditanggung oleh pihak pengguna/pemilik kartu. Proses pembayaran hanya dilakukan dengan menempelkan *kartu e-money* pada alat scan yang disediakan, tanpa melalui proses otorisasi berupa PIN atau proses otorisasi transaksi lainnya.

Penggunaan kartu *e-money* memang mudah dan cepat dalam melakukan transaksi, namun dibalik kemudahannya ternyata terdapat resiko yang harus ditanggung oleh pengguna. Resiko yang ditanggung oleh pengguna tersebut ternyata cukup besar. Apabila pengguna kehilangan kartu *e-money*, kartu *e-money* yang dimilikinya dicuri, ataupun hal lain yang menyebabkan kepemilikan kartu berpindah dari pemilik kartu yang sah ke pemilik yang tidak sah, maka kartu *e-money* tersebut tetap dapat digunakan oleh pemilik yang tidak sah tersebut. Dalam hal ini, pengguna ataupun pemilik yang kehilangan kartu *e-money* tidak dapat melakukan upaya untuk memperjuangkan haknya

atas kartu *e-money* tersebut. Pemilik yang kehilangan kartu *e-money* tidak dapat melakukan blokir pada kartu yang telah hilang, sehingga hal tersebut dinilai sangat merugikan pengguna kartu *e-money*.

Bank Indonesia telah mengatur peraturan mengenai *e-money* dalam Peraturan Bank Indonesia No. 16/8/PBI/2014 tentang Uang Elektronik (*e-money*). Dalam pasal 24 Peraturan Bank Indonesia No. 16/8/PBI/2014 tentang Uang Elektronik (*e-money*) telah dijelaskan bahwa prinsipal, penerbit, *acquirer*, penyelenggara Kliring, dan/atau penyelenggara akhir wajib:

- a. Menggunakan sistem yang aman dan andal;
- b. Memelihara, meningkatkan keamanan teknologi uang elektronik, dan/atau mengganti infrastruktur dan sistem uang elektronik dengan yang lebih aman;
- c. Memiliki kebijakan dan prosedur tertulis (*standard operating procedure*) penyelenggara kegiatan uang elektronik; dan
- d. Menjaga keamanan dan kerahasiaan data.

Di dalam mekanisme penggunaan kartu *e-money* di PT Bank Syariah Mandiri, ternyata kurang sesuai dengan Pasal 24 yang terkandung dalam Peraturan Bank Indonesia Nomor 16/8/PBI/2014. Sistem keamanan teknologi uang elektronik (*e-money*) pada kenyataannya dinilai kurang aman bagi pengguna, terlebih ketika kartu *e-money* tersebut secara tidak sengaja berpindah tangan atau hilang. Pengguna tidak dapat melakukan blokir atas kartu *e-money* yang telah hilang atau berpindah tangan,



- a. Hak atas kenyamanan, keamanan dan keselamatan dalam mengkonsumsi barang dan/atau jasa;
- b. Hak untuk memilih barang dan/atau jasa serta mendapatkan barang dan/atau jasa tersebut sesuai dengan nilai tukar dan kondisi serta jaminan yang dijanjikan;
- c. Hak atas informasi yang benar, jelas, dan jujur mengenai kondisi dan jujur mengenai kondisi dan jaminan barang dan/atau jasa;
- d. Hak untuk didengar pendapat dan keluhannya atas barang dan/atau jasa yang digunakan;
- e. Hak untuk mendapatkan advokasi, perlindungan, dan upaya penyelesaian sengketa perlindungan konsumen secara patut;
- f. Hak untuk mendapat pembinaan dan pendidikan konsumen;
- g. Hak untuk diperlakukan atau dilayani secara benar dan jujur serta tidak diskriminatif;
- h. Hak untuk mendapatkan kompensasi, ganti rugi dan/atau penggantian, apabila barang dan/atau jasa yang diterima tidak sesuai dengan perjanjian atau tidak sebagaimana mestinya;
- i. Hak-hak yang diatur dalam ketentuan peraturan perundang-undangan lainnya.

Adapun dalam BAB III Pasal 5 Undang-Undang Nomor 8 Tahun 1999 tentang Perlindungan Konsumen menyebutkan kewajiban konsumen adalah:





Mandiri), ternyata haknya tidak sepenuhnya terpenuhi. Dalam Undang-Undang Nomor 8 Tahun 1999 tentang Perlindungan Konsumen, disebutkan bahwa konsumen harus mendapatkan hak atas kenyamanan, keamanan dan keselamatan dalam mengkonsumsi barang dan/atau jasa. Peraturan tersebut ternyata tidak sesuai dengan kenyataan di lapangan, dimana konsumen (pengguna kartu *e-money*) tidak sepenuhnya terjamin keamanannya dalam melakukan setiap transaksi. Hal tersebut dikarenakan tidak adanya fasilitas keamanan yang diberikan oleh PT Bank Syariah Mandiri seperti tidak adanya data nasabah, buku rekening hingga kode keamanan/pin/password untuk kartu *e-money* tersebut.

Dari uraian diatas, penulis dapat menganalisis bahwa penggunaan kartu *e-money* dalam Hukum Islam dinilai telah memenuhi rukun dan syarat sah jual beli. Namun, jika dianalisis menggunakan Peraturan Bank Indonesia Nomor 16/8/PBI/2014 dan Undang-Undang Nomor 8 Tahun 1999 tentang Perlindungan Konsumen ternyata ada ketidaksesuaian antara peraturan yang ada dan praktik di lapangan, dimana keamanan bagi konsumen (pengguna *e-money*) tidak sepenuhnya terjamin.